

## Communiqué de presse Octobre Rose

Bayonne, le 22 septembre 2023

### Octobre Rose 2023 dans les Pyrénées Atlantiques «La mammographie est une chance, le dépistage sauve des vies » Ghislaine, 65 ans

À l'occasion de la nouvelle édition d'Octobre Rose, le Centre Régional de Coordination des Dépistages des Cancers de Nouvelle-Aquitaine (CRDC-NA) donne la parole à douze femmes de Nouvelle-Aquitaine. Véritables ambassadrices, elles s'engagent pour porter haut et fort l'intérêt du dépistage et de la prévention du cancer du sein qui est responsable de près de 12 000 décès chaque année en France<sup>1</sup> alors que détecté tôt, il se guérit dans 9 cas sur 10.

#### La mammographie est une chance ! 12 femmes de Nouvelle-Aquitaine font entendre leur voix sur l'intérêt et l'importance du dépistage

Elles ont choisi de témoigner pour porter l'intérêt du dépistage et le bénéfice de ce dispositif qui peut sauver la vie. A l'image de Ghislaine, 65 ans, d'Urrugne qui nous explique : *«L'examen a permis de détecter à temps ma tumeur à un stade précoce favorisant ainsi mes chances de guérison et limitant les séquelles liées aux traitements. Le dépistage est gratuit et fiable, dans 9 cas sur 10 détecté tôt un cancer peut être guéri alors pourquoi se priver de se faire dépister ! J'encourage chaque femme de passer à l'action car une simple mammographie peut faire toute la différence, en ce qui me concerne le dépistage a contribué à me sauver la vie. »*

*« Octobre Rose doit nous inciter à promouvoir, auprès de chaque femme, chaque grand-mère, mère, fille, petite-fille, sœur... l'importance du dépistage. Nous comptons sur vous pour porter le message ! »* Denis Smith, Président CRDC-NA



#### Publics les plus éloignés des soins & dépistage du cancer du sein : un axe majeur de la campagne 2023

L'Agence Régionale de Santé de Nouvelle-Aquitaine, soucieuse de favoriser l'accès à la prévention pour les publics qui en sont les plus éloignés, se félicite que les plans d'actions territoriaux priorisent cette orientation de santé publique. Comme le souligne Benoit Elleboode – Directeur Général de l'ARS-NA : *« Afin de garantir l'accès au dépistage du cancer du sein des personnes les plus éloignées des soins, l'Agence Régionale de Santé souhaite engager l'ensemble des professionnels impliqués (Médecins généralistes, CRDC-NA, CPTS,*

<sup>1</sup> Source INCa – [Panorama des cancers en France en 2023](#)

associations...) sur des actions opérationnelles fortes permettant un accès plus direct au dépistage. C'est un enjeu majeur de santé pour lequel nous mobilisons de nombreux moyens. »

En effet, dans la précarité, les hommes ont cinq fois moins accès aux soins que le reste de la population. **Pour les femmes, c'est neuf fois moins.** C'est pourquoi l'un des objectifs majeur de la feuille de route PRS Cancer<sup>2</sup> est d'améliorer et simplifier l'accès aux dépistages organisés pour tous. Cet objectif se traduit par le développement d'une stratégie d'**aller-vers** pour être au plus près des personnes éloignées des soins. Benjamin Gandouet - Directeur Général du CRCDC-NA - précise : *« promouvoir de nouvelles méthodes, mettre en place une stratégie différente et de nouvelles actions pour avoir de meilleurs taux de participation aux dépistages sont les lignes directrices de notre projet de refondation des dépistages organisés. Ainsi, des actions de terrain portées par le CRCDC-NA et les partenaires de l'association, ont été déployées sur les douze départements néo-aquitains pour aller vers les femmes les plus éloignées des soins et essayer d'amener à eux le dépistage du cancer du sein. »*

## Chiffres clés 2022 du dépistage organisé : 1<sup>er</sup> impact de la pandémie de 2020

Le taux de participation INSEE sur l'année 2022 en Nouvelle-Aquitaine est de 46,8% soit 7,6 points de moins que pour l'année 2021 et de 46.1% dans les Pyrénées-Atlantiques. Des chiffres qui s'expliquent principalement par l'impact de la pandémie de 2020 mais qui révèlent néanmoins une mobilisation insuffisante des Néo-Aquitaines. Benjamin Gandouet explique : *« les dépistages sont recommandés tous les deux ans, les chiffres 2022 reflètent en partie les chiffres de 2020 : avec la pandémie et les différents confinements, la participation a automatiquement été impactée sur tout le territoire national en 2020 puis en 2022. Pour autant, nous ne devons pas nous contenter de cette explication, la participation reste insuffisante. En 2023, c'est environ 61 000 nouveaux cas de cancers du sein attendus soit une augmentation constante depuis 2010 de +0,3% par an<sup>3</sup> au niveau national. Cela doit nous alerter et nous mobiliser ! Nous ne le dirons jamais assez, la prévention et le dépistage sont les meilleures armes pour lutter contre le cancer du sein. »*

### Chiffres clés du dépistage du cancer du sein

Chaque année, environ 2200 cancers du sein sont détectés en Nouvelle-Aquitaine grâce au dépistage organisé, dont près de 100 grâce au dispositif de seconde lecture. Cela représente environ 8 cancers détectés pour 1000 femmes dépistées.

Si nous étions à 70% de participation (objectif fixé à l'horizon 2025), près de 1000 cancers du sein supplémentaires pourraient être détectés.

Le Vice-Président du CRCDC-NA – Philippe MADOULÉ – Médecin radiologue insiste sur l'importance et l'intérêt du dépistage qui permet de guérir dans 9 cas sur 10 des cancers du sein détectés tôt. Il souligne néanmoins : *« que la bascule informatique<sup>4</sup>, qui a été une première en France, a entraîné un décalage de l'envoi des invitations 2022-2023, décalage qui a été rattrapé au 1<sup>er</sup> semestre 2023. Nous profitons de ce mois de sensibilisation pour informer les femmes qui s'interrogent sur leur dépistage de ne pas hésiter à contacter le CRCDC-NA. »*

## Accompagner à la réalisation du dépistage les personnes en situation de handicap dans les ESAT<sup>5</sup> du Pays Basque

L'une des missions que s'est fixé le CRCDC-NA est d'accompagner le déploiement d'actions de prévention des cancers auprès des populations les plus vulnérables dont font partie les personnes en situation de handicap.

En effet, les études montrent une participation deux fois moins importante des personnes en situation de handicap comparativement à la population générale<sup>6</sup>. Concernant le dépistage organisé du cancer du sein pour

<sup>2</sup> Projet Régional de Santé – Agence Régionale de Santé de Nouvelle-Aquitaine - [Le PRS 2018 - 2028](#)

<sup>3</sup> Source INCa – [Panorama des cancers en France en 2023](#)

<sup>4</sup> Pour rappel et information : l'année 2022 a permis au CRCDC-NA de poursuivre sa régionalisation et de fusionner, au cours du dernier trimestre 2022, les 12 bases informatiques au sein d'un logiciel métier unique. L'uniformisation des pratiques via ce logiciel commun va permettre d'assurer une gestion harmonisée des dépistages, une évaluation plus fine du programme de dépistage et une sécurité accrue. Cette régionalisation a entraîné un retard à l'envoi des invitations.

<sup>5</sup> ESAT : Etablissement et Service d'Aide par le Travail

<sup>6</sup> Rapport « Prévention des cancers pour les personnes handicapées vieillissantes en structures médico-sociales et à domicile : promouvoir et accompagner le dépistage » - ANCREAI avril 2022

la campagne 2018-2019, le taux de participation des femmes en situation de handicap sur les Pyrénées Atlantiques est inférieur de plus de 20 points par rapport à la population générale (36.2% versus 58.5%).

Ainsi le Centre Régional de Coordination des Dépistages des Cancers de la Nouvelle-Aquitaine du site 64 (CRCDC-NA 64) collabore avec la Caisse Primaire d'Assurance Maladie (CPAM) de Bayonne pour porter un projet ambitieux visant à promouvoir la prévention en santé et le dépistage des cancers, dont le cancer du sein, auprès des personnes en situation de handicap accueillies dans les ESAT du Pays Basque.

Ce projet retenu dans le Plan d'Actions Territoriales est par ailleurs inscrit dans les Fiches Action n°5 et 12 du Contrat Local de santé Pays Basque et bénéficie ainsi d'un large soutien de la Communauté d'Agglomération du Pays Basque.

Il a pour ambition d'accompagner de manière personnalisée les travailleurs des ESAT au passage à l'acte du dépistage par des actions concrètes et adaptées à ce public cible.

Initié à l'**ESAT des « Ateliers d'ALANVIE » de Biarritz**, il doit s'étendre progressivement à l'ensemble des ESAT du Pays Basque.

*« Ce beau projet que nous co-pilotons avec la CPAM de Bayonne, s'inscrit dans la continuité du déploiement du Plan d'actions Territorial que nous élaborons avec l'ensemble de nos partenaires. Ce plan a vocation à « Aller Vers » les publics et/ou les Territoires les plus éloignés de la prévention et des dépistages des cancers : citons les projets en cours auprès des Auxiliaires de Vie du Pays Basque intérieur, des habitantes du Quartier en Veille Active de Jurançon, mais aussi ceux ciblant les territoires sous participants de la Vallée d'Aspe et de la Soule. Je remercie ainsi très chaleureusement l'ensemble des partenaires avec lesquels nous co-construisons ces actions au service des plus vulnérables. »*

Caroline DUTOIT-COSSON, Médecin Coordonnateur du CRCDC-NA – Site 64

*« L'équipe du Centre d'Examens de Santé de la CPAM de Bayonne réalise depuis 2018 des ateliers d'éducation en santé sur de nombreux thèmes de prévention, auprès des travailleurs protégés de l'ESAT ALANVIE. Au vu de la faible participation du public en situation de handicap aux dépistages organisés des cancers, et avec le soutien du CRCDC-NA, il nous a paru évident que nous devons élargir nos interventions aux DO. Pour ce faire, un accompagnement attentionné et individualisé est indispensable. »*

Béatrice DUPEROU, Médecin Directeur du Centre d'Education en Santé de la CPAM de Bayonne

*« Depuis quelques années maintenant, L'ESAT Aux Ateliers d'Alanvie (Association Caminante) développe un partenariat de proximité avec la CPAM de Bayonne, pour renforcer et faciliter l'accès au soin et prévention des personnes accueillies en situation de Handicap. Pour ce faire, plusieurs Ateliers Santé ont pu être mis en œuvre. Cette année, une action de prévention des dépistages des cancers a été proposée donnant la possibilité à nos usagers de les sensibiliser et d'avoir une information adaptée. Certains d'entre eux ont pu accéder à une consultation auprès de spécialistes. Aller vers, construire avec pour devenir Ensemble....Sensibiliser de manière simple et concrète... Rendre l'information accessible par tous et pour tous, dans le respect des potentialités et temporalités de chacun : tant de petites choses qui ont permis à cette action de prévention de prendre sens chez les personnes en situation de Handicap et soit une belle réussite, dans l'espérance qu'elle s'inscrive dans une émulation modélisante. »*

Nathalie VIQUERO, Directrice Adjointe de l'association CAMINANTE

*« Les personnes en situation de handicap participent deux fois moins aux dépistages organisés des cancers. Face à ce constat qui confirme que l'accès à la santé n'est pas le même pour tous, le projet inscrit au Contrat Local de Santé Pays Basque permet l'accès à un examen de santé pour les personnels d'ESAT. Il contribue aussi à réinscrire la personne dans le parcours de soins et dans le choix d'être acteur de sa santé via l'appui administratif (droits ouverts et offres et aides disponibles), les ateliers d'éducation à la santé, le dépistage bucco-dentaire et l'accompagnement aux 3 Dépistages Organisés des cancers. L'importance d'accompagner ce public fragilisé dans le passage à l'acte (préparer le rdv, expliquer avec des matériels pédagogiques adaptés, avoir des créneaux dédiés) est une clé de réussite. Ce projet concret répond à un réel besoin et illustre le partenariat des acteurs, pilier essentiel pour participer à la réduction des inégalités sociales et territoriales de santé, objectif principal du Contrat Local de Santé. »*

Arnaud FONTAINE, Vice-président de la Communauté d'Agglomération du Pays-Basque en Charge de la Cohésion Sociale et de la Santé.

« La MSA Sud Aquitaine, pleinement engagée depuis le début dans l'accompagnement de la population agricole et rurale vers les dispositifs de dépistage organisé des cancers, salue le travail partenarial réalisé avec le CRCDC pour élaborer et mettre en œuvre le plan d'actions territorial des Pyrénées Atlantiques dont l'action à destination des populations les plus vulnérables en ESAT qui nous réunit aujourd'hui. Nous serons au côté des acteurs locaux, réunis dans le CLS du Pays Basque, afin de développer progressivement ce type d'action d'aller vers notamment dans le Pays Basque intérieur. Nous sommes convaincu que ce travail multi partenarial local est un excellent terreau pour développer des actions pertinentes, au plus près des préoccupations des populations, et nous en serons le relai pour les essayer dans l'ensemble du département, ainsi que dans le département voisin des Landes qui constitue notre territoire d'intervention du Sud Aquitaine.»

Philippe BONIFACE- Responsable administratif du Contrôle Médical et Dentaire, pilote de la Gestion Du Risque en Santé – MSA Sud Aquitaine

### Octobre Rose et dépistage du cancer du sein : la prévention accessible au plus grand nombre

Pour diffuser les informations, retrouver la campagne de communication du CRCDC-NA via le kit de communication à télécharger sur notre site internet : [www.depistagecancer-na.fr](http://www.depistagecancer-na.fr)

#### A propos du CRCDC-NA

Par arrêté du 23 mars 2018, le CRCDC-NA a pour mission de :

- Coordonner les dépistages organisés des cancers sur la région
- Assurer la promotion des dépistages organisés afin d'augmenter les taux de participation
- Animer les actions de prévention en santé publique

Le CRCDC-NA coordonne le dépistage organisé de trois cancers : sein, colorectal, col de l'utérus. Aussi, agissant comme une véritable « Maison commune de la Prévention des cancers », le CRCDC-NA contribue à créer les conditions d'échange et de concertation entre professionnels, pour définir des orientations stratégiques partagées s'inscrivant dans la stratégie décennale de lutte contre les cancers et dans les orientations de l'Agence Régionale de Santé de Nouvelle-Aquitaine.

Site internet du CRCDC-NA : [www.depistagecancer-na.fr](http://www.depistagecancer-na.fr)

### Contacts presse :

**Caroline DUTOIT-COSSON**, médecin coordonnateur - [c.dutoitcosson@depistagecancer-na.fr](mailto:c.dutoitcosson@depistagecancer-na.fr) - 07 85 58 59 58  
**Sarah RAMBAUD**, chargée de santé publique - [s.rambaud@depistagecancer-na.fr](mailto:s.rambaud@depistagecancer-na.fr) - 07 85 58 62 64

Le CRCDC-NA est financé par :



l'Assurance  
Maladie  
Agir ensemble, protéger chacun



En partenariat avec :

